



The Canadian
Accounting
Hall of Fame

Le Temple
de la renommée comptable
du Canada

Monique F. Leroux – intronisée en 2023



Monique Leroux est née à Montréal en 1954. Initialement destinée à la musique, elle s'est tournée vers la comptabilité, qu'elle a étudiée à l'Université du Québec à Chicoutimi, avant de faire un stage chez Ernst & Young à Montréal. En 1980, elle a rempli les conditions d'obtention de ses titres de CA et de CMA, et huit ans plus tard, EY l'a admise comme associée - l'une des premières femmes associées chez EY Canada. En temps voulu, elle est devenue associée directrice du secteur des services financiers de EY Canada.

Parmi ses contributions aux organismes comptables canadiens, elle a été la première femme à devenir présidente de l'Ordre des comptables agréés du Québec en 1993. Dans ce

rôle, elle a travaillé avec les universités québécoises et l'Office des professions pour renforcer la formation des étudiants francophones pour l'EFU, ainsi que l'ambitieux dossier de la consolidation des professions comptables au Québec et au Canada.

Bien que Monique ait quitté la comptabilité publique, elle a déclaré :

« Tout au long de mon parcours professionnel, ma formation comptable a été un passeport essentiel qui m'a permis de comprendre le langage des chiffres. Cette compréhension de l'information financière a été fondamentale dans mon rôle de chef d'entreprise afin d'analyser les enjeux, de porter un jugement, d'appréhender la stratégie et de prendre des décisions.

En tant que leader et dirigeante d'entreprise, ma formation comptable me permet de comprendre et d'analyser rapidement les problèmes à résoudre et de m'aider à identifier les opportunités à saisir. »

De 1995 à 2000, elle a été première vice-présidente à la Banque Royale du Canada et chef de l'exploitation chez Québecor Inc.

Monique s'est jointe au Mouvement Desjardins en 2001, en est devenue la directrice financière en 2004 et, de 2008 à 2016, elle a été présidente et chef de la direction du Mouvement (la première femme à diriger une grande institution financière au Canada). Elle a également présidé le conseil d'administration du Mouvement, son comité exécutif et ses comités de gouvernance et des ressources humaines. Sous sa direction, le Groupe a connu une croissance et une performance globale remarquables, et il a réalisé des transactions majeures (State Farm) et conclu des partenariats stratégiques (Crédit Mutuel) ; il est devenu le plus grand employeur privé au Québec et parmi les vingt premiers au Canada, et l'institution financière la plus solide en Amérique du Nord, se classant au cinquième rang mondial, selon Bloomberg.

De 2013 à 2017, elle a été membre du conseil d'administration, puis présidente, de l'Alliance coopérative internationale, basée en Belgique, une organisation mondiale représentant plus de 2,5 millions d'entreprises, générant plus de 3 000 milliards de dollars de revenus, dans plus de 100 pays ; elle a été la première nord-Américaine à accéder à ce poste prestigieux. De plus, elle a été la fondatrice et la présidente du Sommet international des coopératives, un événement économique et coopératif d'envergure mondiale qui s'est tenu à Québec en 2012, 2014 et 2016 et auquel ont assisté plus de 3 000 participants de 100 pays.

Monique a représenté le groupe d'affaires canadien et le Canada au sommet du B7 à Berlin en 2015, et a participé au Forum du G7 pour le dialogue avec les femmes ainsi qu'au sommet des leaders du G20, en représentant le Canada. Elle a été membre du groupe de travail sur le financement de la croissance du B20 et coprésidente du groupe de travail sur les petites et moyennes entreprises du B20, tenu en Allemagne en 2017. En 2018, Monique a été coprésidente du sommet du B7 au Canada, qui a réuni des dirigeants de grandes entreprises représentant leurs pays respectifs et a formulé des recommandations pour le G7 tenu au Canada. Elle est également membre du groupe de travail sur l'impact du G7 (Royaume-Uni), représentant le Canada.

Sur le plan économique, Monique a rédigé plusieurs rapports importants pour la Ville de Montréal (*Une métropole prospère et inclusive pour un développement durable* - 2015), le gouvernement du Québec (*Agir ensemble pour un Québec innovant, inclusif et prospère* - 2017), et le gouvernement du Canada (*Redémarrer, relancer et repenser la prospérité pour tous les Canadiens* - 2020). Elle a également présidé le Conseil consultatif sur l'économie et l'innovation du gouvernement du Québec (2017), et le conseil d'administration d'Investissement Québec (2016-2020).

Elle est un leader engagé sur l'évolution des enjeux RSE auprès des entreprises avec lesquelles elle travaille et sur les conseils d'administration dont elle est membre. Elle croit que la profession comptable a un rôle important à jouer dans cette évolution de l'information financière et non financière dans un contexte où les Normes internationales d'information sur le

développement durable (ISSB) contribueront à l'harmonisation et à la comparabilité des informations requises.

Elle siège, ou a siégé, aux conseils d'administration suivants :

- Michelin ; également présidente du comité RSE.
- BCE/Bell ; également présidente du comité de gouvernance.
- Couche-Tard.
- Lallemand (société privée internationale).

Elle est également mentor pour le CMI Global Mentoring Leaders Network (qui offre aux chefs d'entreprise un mentorat structuré, personnalisé et confidentiel de la part d'une liste internationale de présidents de premier plan), et conseillère principale de Fiera Capital.

Parmi les autres contributions qu'elle a apportées au monde des affaires et à la communauté en général, citons les suivantes :

- Conseil sur la stratégie industrielle du Canada : Présidente (depuis 2020).
- Fondation de l'Institut de cardiologie de Montréal : Membre du conseil d'administration, du comité exécutif et du comité de candidatures de 1994 à 2008, et présidente 1999/2000.
- Orchestre symphonique de Montréal : Membre du conseil d'administration (2003-2008), et membre du comité exécutif (depuis 2009).
- Fondation Desjardins : Présidente (2008-2016).
- Les Jeux d'été du Canada 2013 qui se sont déroulés à Sherbrooke : Présidente.
- Fondation Rideau Hall : membre du comité exécutif (2014-2020), et administratrice émérite (depuis 2020).
- Centraide du Grand Montréal : Coprésidente de la campagne annuelle 2014.
- Conservatoire de musique et d'art dramatique du Québec : Présidente du conseil depuis 2021.
- Université de Sherbrooke : membre du conseil d'administration depuis 2020.

En plus des nombreux honneurs mentionnés ci-dessus, les contributions exemplaires de Monique ont été reconnues par de nombreuses organisations, notamment :

- Éluée Fellow (FCA) de l'Ordre des comptables agréés du Québec (1993), et a reçu en 2013 le prestigieux Prix Hommage de l'Ordre pour l'ensemble de ses réalisations.
- Nommée l'une des « 25 visionnaires en action » par *La Presse*, *The Globe and Mail* et CTV (2010).

- A reçu le prix Woodrow-Wilson du Woodrow Wilson International Center for Scholars (2011).
- Intronisée membre de l'Ordre du Canada (2012).
- Nommée Chevalier, Ordre national de la Légion d'honneur (France) (2012).
- Nommée officier de l'Ordre national du Québec (2013).
- Fellow de l'Institut des administrateurs de sociétés (2015).
- Intronisée au Panthéon des personnalités canadiennes des affaires (2015) et au Temple de la renommée du secteur des valeurs mobilières du Canada (2018).
- Prix d'excellence coopérative de Coopératives et mutuelles Canada (2019).
- Doctorats honorifiques décernés par dix universités (2010-2021).

Monique a également publié trois livres : (1) *Ma vie en mouvement*, (2) *Alphonse Desjardins : Le pouvoir d'agir*, (3) *Carnet de rencontres*.